
 الأخرىمغويّة البالظواىر  التّصريفعلاقة 
 بالقمب المكاني التّصريفعلاقة  - أ

مى بعض أو تأخيره. فكممة يقصد بو التغيير في مواضع الصوائت والصوامت بتقديم بعضيا ع
بل لا بدّ ، فوزنيا لا يبقى عمى حالو، مثل )يئِسَ( قدّمت العرب اليمزة عمى بقيّة أحرفيا فصارت )أيسَ(

، لو من أن يتغير. لذلك نقول: إنّ القمب المكاني في الموزون يقابمو القمب المكاني نفسو في الميزان
لأنّ اليمزة إذا كانت )عين( الفعل ، )أيس( يصبح وزنيا )عَفِل(وبعد قمبيا إلى ، فنقول في )يئِس( )فَعِلَ(

 تقدّمت عمى الفاء. 
ولكن الحقيقة ، )فَاعُولٌ( افقد يُظَنُّ لأوّل وَىْمة أنّ وزني ،ومن الأمثمة عمى القمب كممة )طَاغوتٌ(

الكممةَ كانتْ قبل  فيو من الفعل )طَغَى يَطْغَى( فأصل الألف فيو )ياء( لأنّ ، أنّو مأخوذٌ من )الطّغيان(
ثمّ أُعِمَّت الياء ألفاً لأنيا ، ثمّ قُدِّمتِ )الياءُ( عمى الغين فصارتْ )طَيَغُوتٌ = فَمَعوتٌ(، القمب )طَغَيوتٌ(

ومثالو أيضاً كممة )ىارٍ( في قولو تعالى: ﴿أَم ، وقعت متحرِّكة وقبميا فتح فصارت )طاغوت = فَمَعوت(
. فكممة )ىارٍ( مأخوذة من )ىارَ ييورُ( أو )ىارَ [9ٓٔ: 9 وبةالتّ ىَ شَفَا جُرُفٍ ىَارٍ﴾ ]مَّنْ أَسَّسَ بُنْيَانَوُ عَمَ 

ثمّ قُدِّمت الراء ، فعين الكممة واويّة أو يائيّة. وأصل )ىارٍ = ىاوِرٌ أو ىايرٌ( عمى وزن )فاعِل(، يييرُ(
اسم لأنَّو  ؛كما فُعِل في كممة )قاضٍ( التنّوينثمّ حُذفت الياء وعُوِّض عنيا ب، ىاريٌ = فالِعٌ  –عمى الياء 
 العين حُذِفت.  فصار )ىارٍ( ووزنو )فالٍ(؛ لأنّ ، منقوص

 ىي:، ويكون القمب المكاني عمى أنواع
، وفي )ساءَ(: )سأى = فَمَع(، = فَمَع( فيقولون في )رأى(: )راءَ ، تقديم لام الكممة عمى عينيا -1

 وليم في جمع قَوْس: قِسيّ فوزنيا )فموع(. وفي )نأى = فَعَل(: )ناءَ = فَمَع(. ومنو ق
 فقالوا في )غُضْروف = فُعْمول(: )غُرْضوف = فُمْعول(. ، م الأولى عمى العينتقديم اللّ  -2
 فقالوا في )تزحزحت عن المكان(: تحزْحزتُ = تَمَفْمَعتُ. ، م الثانية عمى الفاءتقديم اللّ  -3
 ل(: )أَيِس = عَفِل(. فقالوا في )يئس = فَعِ ، تقديم العين عمى الفاء -4
 فقالوا في )الواحد = الفاعل(: )الحادي = العَالِف(. ، م عمى الفاءتقديم اللّ  -5
 ومثالو كممة )أشياء = لَفْعَاءُ(. ، ام عمى الفاء تقديم اللّ  -6

 علاقتو بالإبدال  - ب
كما يبين التعريف -ووضع آخر محمّو" فيو ، والإبدال "إزاحة حرف صامت غيرِ معمولٍ 

أي الأحرف غير المعمّة فيو ذو مدلول ، التبدّلاتُ الحاصِمة بين الحروف الصّامتة والصّائتة -السابق
مة مع ظواىره.   أوسع من الإعلل. وستكون لنا وقفة مفصَّ

 وظاىرة الإدغام التّصريف  - ت
 : الإدخال. المُّغة( في Assimilationالإدغام ) -
 الإدغام = الإفْعال مصدر )مذىب الكوفيين( -
 ام = الافتعال مصدر )مذىب البصريين(الادّغ -



فيرتفع بيما المسان ، دغام في الاصطلح: ىو نطق حرفين من مخرج واحد بل فاصل بينيماالإ
وىو يدخل كل الحروف ما عدا الألف المينة. ولو حالات من جية تأثر الميزان ، وينحطّ دفعة واحدة

رف  ىي:، ي بوالصَّ
مثال: شَدَدَ = شدَّ = ، كانَ الحرفان المدغمان أصميَّينلا يؤثّر الإدغام في الميزان إذا  .1

 شَاذٌّ = فَاعِلٌ. ، أَسِنّة = أَفْعِمَة، يَشَمُّ = يشْمَمُ = يفْعَل، فَعَل
الشَّمْسُ = ، لا يؤثِّر الإدغام في الميزان إذا كان الحرفان من كممتين: السَّيْلُ = الفَعْلُ  .2

 –اجْبّيْوُ ، أَمِنّا = فَعِمْنا، مفعِّمويمُعَمِّميّ = ، فَاعمويّ مُحَارِبويّ = مُ  –مُحَارِبي ، الفَعْلُ 
 مْوُ. اجبوْ/هُ = افْعَ 

إذا كان الحرفان من لفظ واحد وجب ظيور أثر الإدغام مثل: مجاوريّ = مجاوريي =  .3
  .مفاعميّ 

 نحو: عميّ = عَمِيوٌ =، لا يؤثر الإدغام في الميزان إذا كان الحرفان المدغمان حرفي عمة .4
أو: بغيّ = بَغِيْيٌ = ، بغيّ = بَغُويٌ = فَعُولٌ ، عدوّ = فَعُولٌ ، أبيٌّ = أبييٌ = فَعيل، فَعِيل
 قَصِيّ = قَصُويٌ = فَعُولٌ = التقت الواو والياء من قَوِيّ = قويوٌ = فَعيل. ، فَعِيل

و: قَرَب نح، إذا كان أحد الحرفين المدغمين زائداً تكراراً لحرف آخر ظير أثره في الميزان .5
 اطْمأنَّ = افعَمَلّ. ، امْلسّ = افعالّ ، تجوّل = تَجَوْوَل = تَفعّل، = قرّب = فَعّل

 النَّحوعلاقتو بعمم  - ث
والمشتق ، أي بمعرفة الحروف الأصمية والزائدة، الشّاقوليةبالعلقات  الصَّرفيُعْنى 

وما يمحق ، مواضع زيادتياوالزيادات و ، وحصر المواحق ومواضعيا، وتحديد أشكال الصيغ، والجامد
بدال وحذف وقمب الصّيغة وكميا يندرج تحت مسمّى )العلقات الجدولية(. وىذا ما ، من إعلل وا 

غير مرتبطة بالسياق. في حين ، التّركيبيجعمنا نسميو نظاماً انعزالياً أي يعنى بالكممة مستقمة عن 
( فيدرس ما بين الألفاظ من روابط Syntagmaticموضوعو دراسة العلقات السياقية ) النَّحوأن 

 وىذا ما يجعمو نظاماً أفقياً. ...  ،والتخصيص بالتبعية، كالإسناد والتّخصيص بالمفعول، تركيبية

رفإذِ ، النَّحوو  الصَّرفولكن ذلك لا يعني أن العلقة منبتّة بين  يَغَ  الصَّ  يقدِّم لمنحو الصِّ
والنعت ، والمفعولُ لأجموِ يجب أن يكون مصدراً قمبيَّاً ، اسماً فالفاعل لا بدَّ أن يكون ، يحتاجياالَّتي 

 ...  يكون وَصْفاً 

رفوتحديد المبنى  لأن "انعزال الكممة معجمياً ، ي لمكممة ىو الخُطْوة الأولى في شرحياالصَّ
ة قد يكون بيئة صالحة لمّبْس في معناىا" أي أنّ الكممة المنعزلة تكونُ مفتوحةً عمى احتمالات دلالي

فإذا رُكِّبت في سياق معيَّن اتجو معناىا اتجاىاً واحداً. فصيغة: )فَعْل( تحتمل المصدرية ، كثيرة
ولذلك كان ، و)أَفْعل( تحتمل صيغتي الفعل الماضي واسم التفضيل، نحو: عَدْل، المشبية الصّفةو 

رفعمى المعجم أن يتّبع سبلً في شرحيا تبيِّن معناىا  مثلً: الأحْسنُ: الزائد  فيقال، ي كالتّضامالصَّ



ذا قيل:  الصّيغة( مع لأفيظير من ذلك أن المقصودَ صيغةُ التفضيل بقرينة تضام )، في الحُسن وا 
 وىكذا. ، أحسنَ إليو: عُرِف من التضام أن المراد الفعل

لم يعد ، فإذا دخمت الكممة في سياق ما، المعنى معجمي في الكممة المفردة نستنتج مما سبق أنّ 
فتعدد المعاني ، إذ السياق بما فيو من قرائن يرفد الكممة المفردة بمعانٍ كثيرة جداً ، اىا معجمياً معن

وانفتاحيا وتحددىا وانضباطيا ىو الفارق بين كممة في معجم والكممة نفسيا في سياق ما. ولكنّ ىذا 
غم من أنّ عمى الرّ ، ( لا يُعفي من عدِّىما كلً متماسكاً الصَّرفالفصل بين مستويات دلالة مصطمح )
أي عمى ما سمّيناه ، الدّلالةالبنيوية ذات العلقة ب التّغيراتاىتمام الكتب الدراسية منصبٌّ عمى 

فالمستويان الأخيران لا يقلن أىمية عن ، البنيوية لمفظ المدروس التّغيراتوقمّة اعتنائيا ب، )اشتقاقاً(
رفين النظامين الصوتي و بالصمة  لشدة دلالتو عمى شدّة، المستوى الأول  . يالصَّ

رفعلاقة عمم  - ج  بعمم الأصوات الصَّ
رفيشمل   ىما:، أمرين الصَّ
 . الدّلالةالتغيير المرتبط ب -ٔ
 . الدّلالةالتغيير غير المرتبط ب -ٕ
، وىذه قضايا مرتبطة بعمم الأصوات، والتضعيف، واليمز، مرتبط بظواىر الإعلل الصَّرفف

 وتحميمو:، . فالفعل )شدّ( ومضارعو )يشدُّ(وتيّ الصّ  ىو البعد، فيكون لو بعدٌ جديد
اكن قبميا[ فأدى ذلك إلى سكون الدال الأولى فالتقت إلى السّ  الضّمّةيَشُدْدُ ]إعللٌ بنقل  يَشْدُدُ  شدّ 

يشدْدُ( أدّى إلى تغير في ترتيب  في )يشدُدُ  الضّمّةمع الدال الثانية. وىذا يفضي إلى القول: إنّ تقدُّم 
 ولنضرب عمى ذلك بعض الأمثمة عمى ىذه العلاقة:. الصّيغةمقاطع 

ة يصبح )تدْنين( والأصل فيو المؤنّثعند إسناده إلى ضمير المخاطبة  –ومضارعو )يدنو( ، الفعل )دنا(
ذا أسْندنا الفعل )بقي( إلى واو الجماعة  )تدْنِوين  بقوا فالتفاعل الحاصل بين  بَقِيُوا  تدْنين(. وا 

اء =المد( وبين )الضمير=واو الجماعة( أدّى إلى تغيير في الكم الصوتي أيضاً. وىذه تغيرات ليس )الي
نّ ، ليا علقة بالمعنى أم من جية  الصّوتيّةسواء من حيث الكمية ، وت فحسبما ىي ذات علقة بالصّ وا 

 فيذان أثران بنويان لا دليميان. ، اضطرب( الجرْس كما في تغير )اضْتَرب 



 الصَّرفع عمم موضو 
 قسمين: العربيّة المُّغةتنقسم الألفاظ في  
 فات والأفعال. وتشمل الأسماء والصّ ، ةألفاظ ذات صيغ اشتقاقيّ  .‌أ

والأفعال الجامدة  ،والحروف ،روفوالظّ  ،مائروتشمل الضّ ، ألفاظ ليس ليا صيغ معينة .‌ب
 صوات(. أسماء الأ –أسماء الأفعال  –المدح والذم  –)الخوالف: أسموب التعجب 

فيي الخاضعة لو ، التّصريفالأول )العناصر ذات الصيغ الاشتقاقية( ىي موضوع  النّوع إنّ 
ليس ليا صيغ معينة( فيي الَّتي  أما ىذه الثانية )الألفاظ، لأنيا ىي القابمة لمتحولات الداخمية والتطور

 ن ليا دلالة معينة مخصوصة. العام وتشكل ثوابت لا تتغير ولو أ المّغويّ مبان تشكل جزءاً من النظام 
نة والأفعال المتصرفة ويمكن إجمال ما لا  الأسماء المتمكّ لا يدخل إلاّ  التّصريف وىذا يعني أنّ 

 بما يأتي: التّصريفيدخمو 
 كريستيان. ، روماندو، أسماء الأعلم الأعجمية: أزدشير .1
، نِحْ )لمجمل(، ب(غاقِ )اسم صوت الغُرا، أسماء الأصوات مثل: عا )نداء دعوة لمماعز( .2

 عدَسْ )زجر لمحمار أو البغل(. 
 آمين.  –مَوْ  –أسماء الأفعال: صَوْ  .3
 ليس.  –نعم  –الأفعال الجامدة: بئس  .4
 من. ، الحروف: في .5
 ما.  –الأسماء المتوغمة في البناء لشبييا بالحروف: مَنْ  .6



 الأصمي والزائد من الأصوات
 أو )حروف الزيادة(

ة الكممة تعتمد عمى تركيب الأصوات الصائتة والصامتة تركيباً معيناً بني ذكرنا من قبل أنّ 
. وىذه البنيات موزّعة عمى أصوات ثابتة في بنية الكممة الصَّرفمضبوطاً بأوزان نصّ عمييا عمماء 

ويُطمقُ عمييا عمماء الأصوات ، يطمق عمييا الحروف الأصميةالَّتي  وأخرى متغيرة. أما الثابتة فيي
أو ما يسمّى في ، وائت(وأما القسم الثاني فيي )الصّ ، ..(.والقاف، والكاف، مثل )الباء، ت()الصّوام

 والياء(. ، والواو، وىي )الألف، )حروف العمة( الصَّرفمصطمح عمم 

يمكن أن تزاد عمى الجذر الأساسي لمكممة في الَّتي  الأصوات التّصريفولما استقصى عمماء 
ائدة تنحصر في عشرة أحرف وجدوا أنّ ىذه الأصوات الزّ ، ى جديدسبيل إيجاد صيغة جديدة لمعن

جمعوىا في كممات ىي )أمان وتسييل( أو )سألتمونييا( أو )ىويت السمان(. وقد جمعيا بعضيم في 
 ]الطّويل[ فقال: الشِّعر  بيت من

 أمانٌ وتسييلُ فقالت ولم تبخل:   سألتُ الحروفَ الزائداتِ عن اسميا

 المتقارب[]      وقال آخر:

 وَمَا كُنْتُ قِدْمًا ىَوَيْتُ السِّمَانَا  فَشَيَّبْنَنِي  ىَوَيْتُ السِّمَانَ 

 .النّونو ، والياء، والألف، والياء ،والواو، والميم، واللم، والسين، ىي: اليمزة فحروف الزيادة

 تنقسم الزيادة إلى نوعين:

 :كمّيا العربيّةمن الزيادة يعمّ أحرف  وعالنّ وىذا  زيادة بتكرار أحد الأحرف الأصول في الكممة ،
 مثال ذلك: ، فل يختصّ بما ذكر من أحرف الزيادة المجموعة في )سألتمونييا(

ر الحرف الثاني وىو ، )ىَنَد( الثّلثيّ أصمو ، مُينّد: مفعّل -  وىذا تكرار لحرف أصمي. ، النّونكُرِّ

 لث )الدال( وىو ليس من أحرف الزيادة. الحرف الثا، )سَوِد( الثّلثيّ أصمو ، اسودّ: افْعَلَّ  -

ر الحرف الثاني )الراء(، )جَرَأ( الثّلثيّ أصمو ، تجرّأ: تفَعَّل -  وىو تكرار لحرف أصميّ. ، كُرِّ

والإدغام ، أما الكممات مثل: )انْفَضّ( ووزنيا )انْفَعَلَ( فميس فييا زيادة بتكرار حرف
ىو )فضض( فالتضعيف ليس  الثّلثيّ ل حصل في حرفين متماثمين ىما )الضّاد( لأنّ الأص

 ولكنو إدغام لحرفين أصميين ىما )الضّادان(. ، زيادة

) ، فوزنيا )فَاعِلٌ( فما نجده من إدغام ليس تكراراً لحرف أصميّ ، ومثل ذلك كممة )حارٌّ
 فنُطِقا نُطْقاً واحداً بغية التخفيف. ، ولكنو إدغام جرى لحرفين متماثمين



رّر بالزيادة إلا إذا استُوفيتِ الأصولُ الثلثةُ بالنسبة إلى الكممة ولا يُحكَم عمى المك
 والأصول الخمسة بالنسبة إلى الخماسيّ. ، الرباعيّ والأصول الأربعة بالنسبة إلى الاسم ، ةالثّلثيّ 

  ّوتنحصر في ، وىذه الزيادة ىي المقصودة عند الإطلق :الزيادة بغير تكرار الحرف الأصمي
العشرة المجموعة في كممة )سألتمونييا( ولا يُحكَم عمى ىذه الحروف بالزيادة أحرف الزيادة 
ولا تكون محكوماً ، فقد تكون كممة ما مؤلفة من عدة أحرف من الأحرف المذكورة، حيث وُجدت

 عمييا بالزيادة ولنمثل عمى ذلك بأمثمة:
فاً لوقوعيا متطرفة بعد فتح. أُعِمّت الياء أل، ىَوَى: فِعْلٌ ماض وزنو )فَعَل( والأصل )ىَوَي( -

ولكن ، أحرف الزيادةوىذه الأحرف كما يلحظ ىي جميعيا من الحروف المذكورة في 
 لمكممة.  الثّلثيّ  المّغويّ ليست زائدة في الحقيقة لأنيا تشكل الجذر 

 يا من حروف )سألتمونييا( ولكنّ الحقيقة أنّ لأنّ  ؛زائدةكمّيا  ىَتُون: فَعُول: قد يُظنّ أنّيا -
 قوط الغزير لممطر. )ىَتَن( بمعنى السّ  الثّلثيّ لأنّ الجذر ، ائد فييا ىو )الواو( فحسبالزّ 

والألف(. وضابط معرفة زيادتيا أن توجد ، والياء، وأكثر الأصوات زيادة ىي أصواتُ المد )الواو
، قَاتل، وذلك نحو: قَتيل، مع عدم وجود تكرير في الكممة، في كممة مع ثلثة أحرف أصول فأكثر

 مكْتوب. 

 أمّا ما لا يُعَدّ من أحرف الزيادة في الكممة فكلٌّ مما يأتي:

 (التعريف: فنحو: العممال ) ،( في عداد الأحرف اللا تُعَدّ )، الصندوق، الدرىم، العظيم، الكبير
 المزيدة. 

  من حروف  ليست التأّنيثفالتاء الدالة عمى جنس ، زلزلة، سَفَرْجمة، : نحو: شجرةالتأّنيثتاء
 الزيادة. 

  ّلأن ياء النسب ليست من ، فكميا أسماء مجردة لا زيادة فييا، حَمَويّ ، بَمدَيّ ، ياء النسب: قَوْمي
 الحروف الزوائد. 

 كُتَيِّب. ، سُيَيل، بُمَيبِل، شُوَيْعر، ياء التصغير: دُرَييِم 
 ين. دارسَ ، كتابَين، دارسات، دارسون، علمتا التثنية والجمع: نحو: كتابان 
 معتصماه.  وا، هزيدا ألف النُّدْبة وىاء السكت: نحو: وا 
 ليس حرفاً زائداً  التّنوينف، نحو: زيدٌ ، ما كان منيا حركةً وما كان حرفاً كمّيا  علمات الإعراب ،

أخاك: الألف علمة ، فل تُعَدّ من أحرف الزيادة، في الأسماء الستة الرّفعأبوك: الواو علمة 
 فل تُعَدّ من أحرف الزيادة. ، الستة نصب في الأسماء

الَّذي  فالحكم عمى اسم ما لحقتو إحدى الزوائد المذكورة سابقاً لا بدّ فيو من إرجاعو إلى الأصل
كان عميو قبل لحاقيا بو. فكممة )معمِّمون( نعيدىا إلى مفردىا )معمِّم( ثم نحكم عمييا بالزيادة أو عدم 

 نردىا إلى مكبَّرىا أي الاسم قبل تصغيره ثم نحكم عميو. ، تصغير )شاعر(وكممة مثل )شُوَيْعر( ، الزيادة



 

 ا الأفعال فل يُحكم بالزيادة عمى ما يمحقيا مما يأتي:أمّ 

 كتبَتْ(، الساكنة )نجحَتْ  التأّنيثتاء  .1

لأنّ حروف ، تَسْير(، نكتبُ ، تكتب، حروف المضارعة المجموعة في )أنيت( مثل: )يقوم .2
 الفعل ىي لمدلالة عمى أمرين: زمن الفعل ونوع الفاعل. المضارعة في أول 

 (. نَ يقمْ ، نو تكتب، ناتقوم، ناضمير التثنية والجمع )يقوم .3

 ن(يتعمم، نيتفجع، نينحو )تـجمع، ة المخاطبةالمؤنّثياء  .4

 (. نْ لأكتبَ ، بنّ نونا التوكيد: )لأكت .5

 نَ. ارجعْ ، امرُرْ ، نحو: اسبح، المجرّد الثّلثيّ ىمزة الوصل في أمر  .6

فالأصوات الصائتة ، وتتفاوت أحرف الزيادة من جية شيوع زيادة بعضيا أكثر من بعض
، والميم، )حروف العمة = الألف والواو والياء( ىي الأكثر تداولًا والأرسخ في الزيادة ثم تمييا اليمزة

 وتأتي السين واللم بعد المجموعتين في كثرة الزيادة. ، والتاء، النّونو 

 منيا:، غايات ومقاصد كثيرةف عض الأحر لزيادة بو 

 عمودٌ. ، كما في قولنا: كتابٌ ، الصوت ٔمَطْلُ  -
 زنادقة. ، اسمٌ ، زنة، عِدة، إعادة، نحو: اسْتعادة، التعويض عما يُحذف من الكممة -
خْم(. ، نحو: كُمَّثْرى )نوع من الثمار(، تكثير بنية الكممة بزيادة عدد أحرفيا -  قَبَعْثَرى )الجمل الضَّ
 والزيادة ىنا لمتعويض عن الحرف المحذوف. (نحو )اسمٌ ، التمكّن من الابتداء بساكن -
 ىو الأكثر شيوعاً بين أنواع الزيادة.  النّوعوىذا ، الزيادة لمعنى -

                                                           
 المطل: المدّ. - ٔ
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  .الفعل الماضي 

  .المبني لممعموم 
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، من )راحلأنَّو والأصل فيو )رِوْحٌ( ، وىو اسمٌ دال عمى ذاتٍ ، جمعُ تكسير مفرده: )رِيْحٌ( )رِيَاحٌ(: مثال:
ساكنة  في المفرد الزيادة فيو الألف أعُمت الواو ياءً لوقوعيا، رياح، يحرِ  رِوْحٌ ، فأصل يائو واوٌ ، يروحُ(
  ( وحمل الجمع عمى ظاىر المفرد فقيل: رياح ولم يقولوا: رِوَاح.كسر)بعد 

 


